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PRESENT
I
ASSOC.

Belletti  Silvio  “IN  CAMMINO  VERSO  –  OdV”  -  Zucchini  Adriana 
“GALAPAGOS OdV” –  Bertacchini Catia – “BENTIVOGLIO CUORE” – 
Ghisoli Elia – “A.M.A. AMARCORD – OdV” -  Triggia Callisto “FNP- CISL 
AMBO” - Sambri Claudio “AVIS PROVINCIALE di BOLOGNA - OdV”- 
Zannarini  Sanzio  “A.M.A.  AMARCORD OdV-   -   Salmi  Sandra  “SPI 
“CGIL BOLOGNA” – Maccaferri Giancarlo “ANTEAS ODV G.FANIN” - 
Serra  Sonia  “SPI  CGIL  BOLOGNA”  -  Ermes  Cattani  “ADB 
ASSOCIAZIONE DIABETICI BOLOGNA” -   Vesco Gaspare “ANFASS 
BOLOGNA ONLUS”- Antonuccio Giovanni “GALAPAGOS OdV”  - 

ASSENTI
ASSOC.

Gamberini  Rossella  “COMUNITA’ SANTA  MARIA DELLA VENENTA 
ONLUS” –Giovannini Frediano e Grossi Giuseppina – “ANMIC”  Corona 
Maria  Alba  “ANGSA  –  ASSO.NE  NAZ.LE  GENITORI  SOGGETTI 
AUTISTICI”   -  Pelacani  Franco  “ADB  ASSOCIAZIONE  DIABETICI 
BOLOGNA”– Bonazzi  Valeria “FONDAZIONE ANT ITALIA ONLUS” – 
Brunetti Bruno “FONDAZIONE ANT ITALIA ONLUS” – Maccabruni Viola 
Lidia “ STATUS EQUO APS” – Gualandini Valentina “STATUS EQUO 
APS”  –  Bitonti  Giovanni   “FONDAZIONE  LE  CHIAVI  DI  CASA”   - 
Bertacchini  Laura  “  FONDAZIONE  LE  CHIAVI  DI  CASA ONLUS”  –
Licata  Paolo  “ANGSA –  ASSO.NE  NAZ.LE  GENITORI  SOGGETTI 
AUTISTICI”-Spiga  Anna  “ASSOCIAZIONE  PARKINSONIANI”  -  Dal 
Cero  Annamaria  “FEDERCONSUMATORI”–  Cocchi  Maria  Angela  – 
“FNP – CISL  AMBO” - Misuraca Antonella “GRD BOLOGNA APS” –- 
Minelli  Grazia  “DIDI  ASTRA APS”-  Binazzi  Barbara  –  “DIDI  ASTRA 
APS” - Correggiari Milena “ AUSER TERRITORIALE BOLOGNA OdV”- 
Esposito Osanna -  “IN CAMMINO VERSO – ODV” - Hanau Carlo “TDR 
TRIBUNALE DELLA SALUTE” - La Vecchia Mario – “ASSOCIAZIONE 
PARKINSONIANI”

PRESENTI
PARTE 
AZIENDAL
E

Mezzetti Francesca – Direttore Distretto Pianura Est - Claudia Draghetti 
–  Referente  distrettuale  DATER-  Caterina  Perucci  –  Resp.Amm.vo 
Pianura Est –

ASSENTI 
PARTE 
AZIENDAL
E

Polastri  Maria  Grazia  -  Rappresentante  ASP  -  Ferranti  Erika  – 
Rappresentante Comune – Elena Gamberini  – Rappresentante Reno 
Galliera

INVITATI Ubiali  Andrea  –  UO  Prevenzione,  Sorveglianza  e  Controllo  Malattie 



InfettiveBergamini  Federica – Programma Ambiente e Salute -   Resi 
Davide - UO Prevenzione, Sorveglianza e Controllo Malattie Infettive – 
Rambaldi Catia – Assessore Comune di Minerbio – Donati Daniela – 
Consigliere Comune di Budrio

ORDINE DEL GIORNO:

 Percorso TSO – progetti terapeutici riabilitativi e budget di salute nel DSM-DP 
(D.ssaNicoli Catia);

 Piano  regionale  ARBOVIROSI (D.ssa Bergamini Federica  - Dr. Ubiali Andrea);
 Approvazione verbale precedente (15 marzo 2023);
 Varie ed eventuali

La D.ssaMezzetti  comunica ai  componenti  del  CCMSS che dall’1/6/2023 assumerà 
l’incarico di Direttore UO Governo dei Percorsi di Screening. La Direzione aziendale, al  
momento, non ha ancora inviato comunicazioni rispetto alla sua eventuale sostituzione 
nella funzione di Direttore di Distretto Pianura Est.

Il  Presidente  Belletti  introduce  la  discussione  del  punto  n.  2  all’O.d.G.  in  attesa 
dell’arrivo della D.ssa Nicoli.

Punto n. 2 -  Prende la parola il Dr. Andrea Ubiali per relazionare avvalendosi della 
proiezione di slide (All. A), che forma parte integrante del presente verbale, e informa 
sull’andamento  della  situazione  arbovirosidello  scorso  anno  fino  al  31/12/2022.   Il 
periodo  di  massima  allerta,  anche  per  quest’anno,  viene  indicato  dall’1/5  al 
31/10/2023.  Rileva  comunque  che  quest’anno  sono  già  stati  registrati  due  casi  di 
Dengue.

Sul nostro territorio sono presenti due tipi di zanzare: zanzara comune e zanzara tigre  
che possono procurare varie malattie.
La verifica della situazione sanitaria si  svolge su due punti  essenziali:  controllo del 
vettore e intercettazione della malattia per un isolamento precoce.
Il cambiamento climatico in corso sta influendo sulla proliferazione di questi insetti.

Punto n. 1 –Il Presidente Belletti introduce la relazione della D.ssa Nicoli su percorso 
TSO e progetti terapeutici riabilitativi con contribuzione da parte degli utenti.

La  D.ssa  Nicoli  riferisce  che  solo  in  Emilia  Romagna  e  in  Lombardia  esiste  un 
monitoraggio attivo sulle contenzioni. Nel resto d’Italia questa attività non viene svolta: 
difficile quindi fare valutazioni o paragoni. Sarebbe opportuno avere un registro delle 
contenzioni.

Dal mese di marzo è iniziata una attività tra SPDC di San Giovanni in Persiceto e 
l’SPDC di Ravennaper il superamento della contenzione nella nostra Regione.SPDC di 
San Giovanni non ha mai effettuato contenzioni quello di Ravenna non ha eseguito 
contenzioni  dal  2016.  Precedentemente  registravanouna  media  di  170  contenzioni 
anno. 

SPDC di Ravenna è punto di riferimento delle attività della Romagna, mentre quello di  
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San Giovanni è riferimento per l’Emilia. Tra questi SPDC ci sono scambi di gruppi di  
lavoro.

La  D.ssa  Nicoli  descrive  gli  aspetti  che  possiedono  una  relazione  diretta  con  i 
provvedimenti  di  trattamento sanitario obbligatorio: aspetti  legali,  di ordine pubblico, 
farmacologico e anche aspetti strutturali come l’architettura degli edifici che ospitano 
gli SPDC. Questi provvedimenti necessitano di riscritture di protocolli di intervento con 
Enti e Istituzioni e di formazione degli operatori.

La D.ssaNicoli si sofferma inoltre sul corretto riconoscimento degli stati di agitazione 
psicomotorio  anche  presso  i  pronto  Soccorso.  Non  sempre  l’insorgere  diqueste 
situazioni sonodovute a problematiche psichiatriche.

Antonuccio Giovanni: interviene nel dibattito riferendo di recenti gravi episodi 
avvenuti nel nostro territorio dove è stato indispensabile l’intervento delle Forze 
dell’Ordine per eseguire TSO. In questa occasione è stato constatato che sia la 
forza dell’Ordine che i sanitari del Pronto Soccorso non hanno saputo gestire la 
situazione per evidente mancanza di formazione.
Il caso relativo a M. C. e M.M è stato gestito con superficialita’, in mancanza di 
adeguata comunicazione per circa nove mesi,  luglio 2022 -  aprile  2023,   con 
innumerevoli  ricoveri,  dai nostri  Servizi  di Salute Mentale, CSM San Pietro in 
Casale e SPDC di San Giovanni in Persiceto.
Gli  Amministratori  di Sostegno, anche essi sono stati  una componente quasi 
assente.
Antonuccio riprende i  suggerimenti  della  D.ssa Nicoli  ribadendo con forza la 
necessità  di  prevedere  protocolli  che  comprendano  chiare  indicazioni  di 
comportamento  in  situazioni  di  emergenza.  Rileva  che  da  anni  si  parla  di 
percorsi  dedicati  a  persone  in  cura  alla  Salute  Mentale  anche  rispetto  alla 
formazione  delle  Forze  dell’Ordine  perché  si  orientino  negli  interventi,  non 
necessariamente con TSO, ma che possano tenere in osservazione in luoghi 
dedicati  individui  che  sono  in  grave   stato  di  agitazione  in  modo  che  non 
coinvolgano altre persone in contesti pericolosi come invece si è verificato negli 
episodi riportati.

Budget di  salute: istituito ufficialmente nel DSM-DP nel 2015. Questa attività non è 
ancora completamenteconosciuta è quindi necessario fare formazione. Questo non è 
uno strumento ad uso esclusivo della psichiatria ma può essere utilizzato per attività 
socio sanitarie,  riabilitative e nell’area dell’abitare. I  pazienti  ed i  familiari  diventano 
parte attiva sottoscrivendo una sorta di contratto con i professionisti. Alcuni pazienti, 
con  disponibilità  economiche,  possono  partecipare  alla  costruzione  del  budget 
unitamente ai Comuni e ai Servizi Sociali.

La Regione Emilia Romagna ha richiesto una verifica sullo stato della residenzialità sia 
a livello progettuale che per il contenimento della spesa.

Belletti: conferma il buon lavoro svolto dagli SPDC di San Giovanni e Ravenna. Nei 
200 SPDC in Italia molti attuano ancora la contenzione meccanica.  
Ribadisce la necessità di maggiore chiarezza sulle competenze economiche dei vari 
attori che incidono sulla composizione del budget di salute. Sollecita in tal proposito 
incontro su questo argomento.
Nella prima settimana di luglio p.v. Belletti contatterà la D.ssa Nicoli per decidere la  
data dell’incontro che si terrà a settembre per il gruppo di lavoro DSM.
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Zucchini: ricorda la psichiatra uccisa da un paziente. La co-progettazione tra famiglie e 
servizi risulta ancora molto difficile anche per mancanze di risorse economiche.

Punto n.  2  –  La D.ssa Bergaminicompleta  l’illustrazione delle  slide  su  argomento 
ARBOVIROSI – 

Punto n. 3 - Si approva il verbale del 15 marzo 2023 

Punto n. 4 –Salmi: Chiede indicazioni sulle prossime chiusure periodo ferie estive su 
Pronto  Soccorso  di  Budrio  e  su  eventuali  azioni  per  chiusura  definitiva  di  questo 
Pronto Soccorso.
Ghisoli:  chiede  informazioni  sulla  gestione  dei  codici  bianchi  all’Ospedale  di 
Bentivoglio .

Mezzetti: informa che il Piano riduzioni estive sarà reso noto entro la fine del mese di  
aprile. Al momento non è ancora disponibile il Piano di Emergenza Urgenza. Appena 
possibile  verrà  chiesto  ai  professionisti  aziendali  di  presentarlo  ai  componenti  del 
CCMSS.

Prossima  convocazione  prevista  per  il  giorno  17  maggio  2023  in  video 
collegamento orario da concordare.

Alle ore 12,10 la seduta è tolta.

Si  ricordache  è  disponibile,  presso  la  segreteria,  la  registrazione  integrale  della  
seduta.

Il Segretario verbalizzante  Il Presidente
   Susanna Battaglia Silvio Belletti
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